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И снова 
«дистанционка»

На Камчатке руководители 
исполнительных органов го-
су дар ственной власти должны 
будут обеспечить перевод на 
дистанционный режим работы 
не менее 30 % сотрудников.
Об этом говорится в постановлении губер-

натора, которое вносит изменения в поста-
новление «О мерах по недопущению распро-
странения новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) на территории Камчатского края».
Как сказано в документе, с 27 января руко-

водители исполнительных органов го су дар-
ственной власти края должны обеспечить пе-
ревод на дистанционный режим работы го-
су дар ственных гражданских служащих края 
и работников, замещающих должности, не 
являющиеся должностями го су дар ственной 
гражданской службы края, обеспечивающих 
функционирование соответствующих испол-
нительных органов го су дар ственной власти 
края, численностью не менее 30 процентов 
от их фактической численности.
Последовать этому примеру рекомендова-

но и почти всем работодателям в регионе, за 
исключением объектов жизнеобеспечения, 
жилищного и коммунального хозяйства.
Новым постановлением срок действия всех 

ограничительных мер на территории края 
продлен до 28 февраля 2022 года включи-
тельно.
Ранее председатель Правительства России 

Михаил Мишустин призвал работодателей в 
связи с распространением коронавируса по 
возможности перевести сотрудников на ди-
станционный режим работы.
По данным оперативного штаба по недопу-

щению распространения новой коронавирус-
ной инфекции в Камчатском крае, за сутки на 
25 января в регионе выявлено 120 новых слу-
чаев заражения, 60 человек выздоровели, на 
стационарном лечении находятся 200 человек, 
свободными в больницах остаются 70 коек.
Сейчас на Камчатке вакцинироваться от 

коронавируса можно в медицинских учре-
ждениях и в некоторых торговых центрах.
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 ▲Дарья КОЖЕМЯКА
Это для нас Георгий Васильевич Мещеряков – легендарный капитан, Герой Социалистического Труда, побивший ре-

корд по вылову рыбы на Дальнем Востоке и вообще в стране на своем новеньком БМРТ «Узбекистан», орденоносец, 
начальник Океанрыбфлота и Камчатрыбпрома, Управления эксплуатации флота и портов Минрыбхоза СССР, пред-
ставитель Госкомрыболовства России в Германии. Тот, чьим именем назвали мощный красавец-супертраулер, на днях 
прибывший из солнечной Турции в Петропавловск. Для нее же – он просто папа.

Окончание на стр. 4–5

«Всю свою жизнь папа знал, 
что станет пароходом»

Супертраулер Океанрыбфлота 
«Георгий Мещеряков»

Георгий Мещеряков, 
2018 год

Наталья 
Мещерякова
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Панорама > Региону удалось 
сдержать безработицу <

Права коренных жителей 
защитили законом
Закон о защите прав, 
исконной среды обитания и 
традиционного образа жизни 
КМНС принят на Камчатке. Он 
был инициирован губернатором 
Владимиром Солодовым.

Как сообщили в пресс-службе заксобрания 
края, 25 января на 7-й сессии депутаты приняли 
закон «Об организации и обеспечении защиты 
прав, исконной среды обитания и традиционно-
го образа жизни коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ, про-
живающих в Камчатском крае».

«Закон очень важный и долгожданный, работа 
над ним продолжалась достаточно долго. В дис-
куссии о том, какие положения должны войти в 
закон, принимали участие представители общин 
КМНС, поступали самые разные предложения и 
мнения. По нашему мнению, новый закон станет 
надежной платформой для дальнейшей работы 
по защите прав и обеспечению го су дар ственных 
гарантий представителям КМНС в Камчатском 
крае», – сказала председатель законодательного 
собрания Ирина Унтилова.
В частности, закон содержит статью, которая 

касается создания территорий традиционного 
природопользования регионального значения 
на основании обращения представителей КМНС. 
Документ устанавливает, для каких этнических 
групп в Камчатском крае могут быть образова-
ны территории традиционного природопользо-
вания. К коренным народам, согласно Единому 
перечню коренных малочисленных народов РФ, 
на Камчатке отнесены алеуты, алюторцы, итель-
мены, камчадалы, коряки, чукчи, эвены (ламуты), 
эскимосы. Действие принятого закона распро-
страняется на представителей этих народов.
Законодательно установлен приоритет права 

коренных малочисленных народов на пользо-
вание животным миром в местах традиционного 
проживания и традиционной хозяйственной де-
ятельности.
Закон также утверждает положения о реали-

зации го су дар ственных программ Камчатского 
края, направленных на социально-экономиче-
ское и культурное развитие коренных малочи-
сленных народов, и оказываемой КМНС господ-
держке.

Регион
В Никольском 
введён режим ЧС
В селе Никольском временно введен ре-
жим чрезвычайной ситуации. Это решение 
принято в связи с пожаром в котельной.

Пожар в котельной, расположенной на улице Школьной, возник днем 24 янва-
ря. Произошло обрушение кровли машинного зала. Возгорание было локализо-
вано силами МЧС. В результате происшествия в селе, в котором жилфонд отапли-
вается двумя котельными, без отопления остались пять многоквартирных домов.
Хотя угрозы промерзания тепловых сетей нет, а все квартиры в пострадавших 

домах обеспечены обогревателями, решением исполняющего обязанности гла-
вы Алеутского округа в Никольском введен режим чрезвычайной ситуации.
Как сообщили в администрации округа, никто из жильцов домов, оставшихся 

без тепла, в пункт временного содержания, развернутый в местной школе, не об-
ращался. Подача электроэнергии и холодной воды не прекращалась. Горячее во-
доснабжение обеспечивается бойлерами.
Во вторник из Петропавловска-Камчатского в Никольское вышло спасатель-

ное судно «Калас» сахалинского аварийно-спасательного отряда, на борту кото-
рого находится модульная котельная взамен пострадавшей. В село для восста-
новления подачи отопления и выяснения причин пожара отправились специали-
сты АО «Южные электрические сети Камчатки» и представители МЧС.

Президент России 
Владимир Путин провел 
встречу с губернатором 
Камчатского края 
Владимиром Солодовым. 
Обсуждались вопросы 
социально-экономической 
жизни, транспорта и 
жилищного строительства.
Докладывая президенту о ситуа-

ции в крае, Владимир Солодов от-
метил, что региону удалось сдер-
жать безработицу на достаточно 
низком уровне. В 2021-м числен-
ность занятого населения на Кам-
чатке вернулась к допандемийно-
му уровню. Общее число безработ-
ных граждан в прошлом году сокра-
тилось более чем на тысячу.
По словам губернатора, на Кам-

чатке снижается отток молодежи, в 
крае удалось не допустить падения 
реальных доходов населения в пе-
риод пандемии.

«Здесь, конечно, особую роль 
сыграли введенные по вашему по-
ручению меры поддержки граждан. 
Мы сможем их закрепить благода-
ря вашему решению об увеличе-
нии МРОТ. За счет мультипликато-
ров и коэффициентов мы получим 
прибавку 2,8 тысячи рублей к зар-
плате. Минимальный размер фак-
тической зарплаты на Камчатке по 
итогам принятия этого решения со-
ставит 36 тысяч рублей, а для самых 
северных районов, для Командор-
ских островов, например, – 41 ты-
сячу 670 рублей», – отметил губер-
натор.
В рамках встречи с президентом 

Владимир Солодов сообщил о ходе 
строительства краевой больницы.

«Сейчас средства выделены толь-
ко на первый этап, мы в 2023 году 
его завершим. Если одновременно 
начнем второй этап, поскольку уже 
развернуты ресурсы у застройщи-
ка, мы могли бы на два года сокра-
тить общий срок, и в 2024 году вве-
ли бы весь комплекс», – сказал гу-
бернатор.

Президент провёл встречу 
с губернатором Камчатки

По указанию Владимира Пути-
на федеральный бюджет выделит 
средства для опережающего стро-
ительства второго этапа больницы.
Глава го су дар ства также поддер-

жал строительство в Петропавловс-
ке объездной дороги ТЭЦ-1 – ТЭЦ-2, 
которая необходима для разгрузки 
основной автотрассы.

«У нас город разделен на север-
ную и южную части, которые соеди-
нены лишь одной ниткой, и она пе-
регружена – более 90 процентов. А 

здесь находятся и объекты минобо-
роны, и основные производствен-
ные мощности, и большой туристи-
ческий потенциал», – сказал Влади-
мир Солодов.
Планируется, что при должном 

финансировании объездная дорога 
будет сдана в 2024 году.
Кроме того, Владимир Солодов 

доложил о ходе жилищного стро-
ительства на Камчатке. Благода-
ря главе го су дар ства и зампреду 
Правительства России Марату Хус-

нуллину, край получил средства 
по линии инфраструктурных кре-
дитов, чтобы развивать необходи-
мую коммунальную инфраструкту-
ру. Самой большой площадкой под 
застройку станет «Дальневосточ-
ный квартал». В районе Северо-
Восточного шоссе на территории в 
16 гектаров запланировано строи-
тельство нескольких жилых квар-
талов для проживания порядка 4 
тысяч человек. Это является круп-
нейшим проектом в сфере жилищ-

ного строительства на Камчатке за 
последние годы.
Владимир Солодов обратился к 

президенту с просьбой расширить 
меру поддержки в виде инфра-
структурных кредитов, которая по-
зволяет обеспечить развитие реги-
онов.
Губернатор края пригласил Вла-

димира Путина посетить полуо-
стров в августе во время проведе-
ния в регионе молодежного форума 
«Экосистема» и получил согласие.

Губернатор пригласил Владимира Путина 
посетить полуостров в августе во время 
форума «Экосистема»
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Удача рыбака> Разрешат ли ловить гольцов и корюшку на РЛУ 
без путевки? <

19 января ми-
нистр рыбного 
хозяйства края Андрей 
Здетоветский провел в 
«Инстаграме» прямой 
эфир, посвященный 
вопросам любитель-
ского рыболовства. В 
разговоре также принял 
участие представитель 
НКО «Камфишинг» Дмит-
рий Андрусенко.

НКО «Камфишинг», созданное на 
основе одноименного интернет-фо-
рума, объединяет камчатцев, кото-
рые увлечены рыбалкой. Именно эта 
организация сегодня озвучивает на 
различных площадках проблемы, с 
которыми сталкиваются наши зем-
ляки-рыболовы. Минрыбхоз пред-
ложил Дмитрию Андрусенко подгото-
вить для прямого эфира вопросы, ко-
торые он и его соратники считают ак-
туальными.
Дмитрий начал с вопроса о лове 

таких малоценных видов, как голец 
и корюшка. Именно эти виды зимой 
наиболее востребованы. Для их до-
бычи на рыболовных участках (РЛУ) 
требуется путевка. Но, по словам ры-
баков, в Усть-Большерецком райо-
не, куда в основном едут за гольцом 
и корюшкой, сейчас путевок на эту 

В тему
За корюшкой!
Ученики детской рыболовной секции побывали на реке Аваче. Здесь 

они на практике постигали секреты удачной рыбалки.
Как говорят организаторы поездки, ребята закрепляли технику лов-

ли корюшки и бурения лунок. Было много солнца, свежего воздуха и 
теплой, дружеской обстановки.
Напомним, что детскую рыболовную секцию организовали члены 

НКО «Камфишинг – рыбалка и туризм на Камчатке». На ее занятиях не 
только учат рыболовному мастерству, но также рассказывают интерес-
ные факты о природе, географии, истории, учат беречь природу и лю-
бить свой край.
Бесплатные мастер-классы проходят каждую субботу в школе № 4 

в Петропавловске-Камчатском. Рассчитаны они в первую очередь на 
юных камчатцев, но сюда с удовольствием ходят и взрослые. Начать 
проект помог грант президента России.
Проект рассчитан до 31 августа 2022 года. Желающие посещать за-

нятия могут оставить сообщение на форуме Kamfi shing в специальном 
разделе, посвященном детской секции, или написать в директ в инста-
грам-профиль @kamfi shing.ru.

О рыбаках и рыбке

рыбу не купишь. Пункты продажи за-
крыты, квоты пользователи РЛУ еще 
не получили. Рыбаки-любители про-
сят предоставить им возможность ло-
вить гольцов и корюшку на РЛУ без 
приобретения путевки в период с 
закрытия лососевой путины и до 15 
мая, аргументируя это тем, что участ-
ки создавались для лова лососей, но 
в границы существующих участков 
попали места лова и других рыб, на-
иболее популярные среди жителей 
края.

«Мы нашли понимание со стороны 
тех, у кого в пользовании находятся 
эти участки. Большинство из них вы-

разили готовность предоставлять та-
кую возможность безвозмездно», – 
ответил Андрей Здетоветский.
Однако, по словам министра, во-

прос в том, насколько это возможно 
в рамках нормативно-правовой базы. 
Исходя из правил рыболовства, ры-
боохрана считает лов на РЛУ закон-
ным только при наличии путевок. При 
этом законодательство не предпола-
гает, что путевка может быть выдана 
бесплатно.
Кроме того, печать путевок стоит 

денег, за пользование водными би-
оресурсами арендатор РЛУ должен 
платить го су дар ству сбор. Из каких 
финансовых источников оплачивать 
данные расходы, если рыбалка ста-
нет бесплатной? Это тоже надо обсу-
ждать. Впрочем, некоторые пользова-
тели явно завышают стоимость путе-
вок. Например, сбор за 15 гольцов три 
рубля, а от граждан требуют заплатить 
до 250 рублей за право выловить это 
количество.

«Основная задача путевки – орга-
низация учета уловов. Ее стоимость – 
не та цель, ради которой создавались 
участки для любительского рыболов-
ства. Они создавались для продажи 
услуги, а не бумаги, – подчеркнул Ан-
дрей Здетоветский. – На мой взгляд, 
надо разделять участки для коммер-
ческой рыбалки, где продаются услу-
ги, и участки для доступа граждан к 
рыбалке, где решается социальная 
задача. По поручению губернатора к 
лету 2022 года в муниципальных рай-
онах Камчатки будут сформированы 
20 дополнительных участков для лю-
бительского рыболовства. Наша зада-
ча – сделать стоимость путевок там 
минимальной. Возможно, предложим 
стать организаторами любительского 
рыболовства местным рыболовецким 
компаниям, которые не будут гнаться 
за маржой (такие примеры уже есть), 
либо муниципалитетам, которые мо-
гли бы стать пользователями участ-
ков через свои муниципальные учре-
ждения».
Следующий вопрос, который зачи-

тал в эфире Дмитрий Андрусенко, ка-
сается конкретного водоема – реки 
Авачи. Рыбаки жалуются, что аренда-
торы РЛУ на Аваче не обеспечивают 
им условий пребывания на реке. Бе-
рега завалены мусором, нет ни одно-
го оборудованного места для спуска 
лодок, стоянок автотранспорта. А ведь 
когда РЛУ для любительского рыбо-
ловства предоставлялись в аренду 
частным пользователям на 20 лет, нас 
убеждали, что это делается ради ры-
баков, для создания инфраструктуры 
и комфортных условий.

«На мой взгляд, в договорах пре-
доставления участков допущена не-
доработка. В них не были четко про-
писаны требования по созданию ин-
фраструктуры в интересах рыба-

ков-любителей. Сложно доказать 
невыполнение условий договора в 
этой части. Тем не менее мы догова-
риваемся с основными пользователя-
ми о необходимости обеспечить ры-
бакам комфортную среду. Я уверен, 
что они пойдут навстречу. В против-
ном случае будем с ними работать в 
более жестком ключе», – сказал Анд-
рей Здетоветский.
Жалуются рыбаки и на организа-

цию продажи путевок. Условия их 
приобретения далеко не всегда удоб-
ны. Порой жителям краевого цент-
ра приходится выезжать за путевкой 
в другой район. А пока доедешь и от-
стоишь в очереди, свободных путевок 
может не остаться.
По словам главы минрыбхоза, се-

годня многие пользователи РЛУ пе-
реходят на электронные сервисы. На-
пример, путевки для лова на участках 
северо-восточного филиала Главрыб-
вода можно оплатить через портал 
госуслуг, через терминалы. Отдельный 
вопрос – путевки на лов чавычи. Это-
го ресурса мало, а спрос на него вы-
сокий. Чтобы основная его часть оста-
лась в распоряжении камчатцев, гу-
бернатор Владимир Солодов пред-
ложил пользователям РЛУ продавать 
путевки в таком соотношении: 85 
процентов – местным рыбакам, 15 – 
приезжим. Пользователи, приняв это 
условие, стали продавать путевки не-
посредственно на участках. Они объ-
ясняют это тем, что необходимо на 
месте проверять прописку покупате-
ля. Приходится ехать за путевкой на 
участок, а там ее может уже не ока-
заться в продаже.

«Мы обсуждали возможность за-
благовременных заявок на путевки. 
Есть еще варианты. Давайте отдельно 
подумаем на эту тему по чавыче», – 
предложил Андрей Здетоветский.

«Со своей стороны мы готовы за-
благовременно собирать пофамиль-
ные списки из числа пользователей 
нашего форума и членов объедине-
ния желающих приобрести путевки и 
передавать пользователям, чтобы они 
могли обеспечить людей путевками. 
Но надо со всеми пользователями до 
конца договориться. Пока есть пред-
варительная договоренность только с 
ООО «Биг-ривер», – добавил Дмитрий 
Андрусенко.
Далее он предложил обсудить 

идею «мультипутевки» (одной путев-
ки на несколько видов рыбы), которая 
упростила бы рыбакам доступ к вод-
ным биоресурсам.

«Здесь может возникнуть проблема 
отчетности, – прокомментировал эту 
инициативу Андрей Здетоветский. – 
К сожалению, существующая система 
контроля недостаточно обеспечивает 

прозрачность судьбы улова. Необхо-
димо обеспечить гарантированную и 
достоверную обратную связь».
Еще одна инициатива рыбацко-

го сообщества – семейные путевки. 
К примеру, семья из четырех чело-
век, выезжая на рыбалку, должна ку-
пить четыре путевки и заплатить в 
терминале за каждую комиссию. Если 
бы разрешили одну путевку на всю 
семью, было был удобнее: и бумаги 
меньше, и затрат. Но, по словам мини-
стра рыбного хозяйства, против этого 
могут выступить правоохранительные 
и надзорные органы. Ведь в случае 
нарушения условий путевки ответст-
венность должна быть персональной. 
А если одна путевка – на четверых, то 
как определить ответственного?
Острый вопрос – водоохранные 

зоны. Сегодня на большинстве попу-
лярных участков для любительского 
рыболовства не организованы подъ-
езды автотранспорта. Люди, приезжая 
на рыбалку, автоматически становят-
ся нарушителями водоохранного за-
конодательства.

«В Водном кодексе есть определен-
ные оговорки, которые, на мой взгляд, 
позволяют найти решения этой про-
блемы», – считает Андрей Здетовет-
ский.
По его словам, организаторам лю-

бительского рыболовства было пред-
ложено обратиться в местное управ-
ление Росрыболовства за разрешени-
ем на создание мест стоянок. Но этого 
сделано не было.

«Попросим либо организаторов 
рыболовства, либо муниципалитеты 
решать этот вопрос на системной ос-
нове. Соответствующие рекоменда-
ции в их адрес будут направлены», – 
сказал министр.
В прямом эфире от зрителей про-

звучало предложение закрыть про-
мышленное рыболовство на реке 
Большой в пользу рыбаков-любите-
лей.

«Есть еще экономика, потребность 
общества в рабочих местах, налогах, 
средствах к существованию. Если все 
превратим в заповедник, то сложно 
будет удовлетворять эти потребности. 
Должен быть разумный баланс инте-
ресов», – прокомментировал Андрей 
Здетоветский.
Вопросы и предложения, которые 

обсуждались в этом прямом эфи-
ре, также были вынесены на круглый 
стол, прошедший 25 января под пред-
седательством губернатора Владими-
ра Солодова (об этом мероприятии 
мы расскажем в следующем номере). 
Разговор о будущем любительской 
рыбалки, ее проблемах и законода-
тельном регулировании будет про-
должен.

В договорах предоставления участков 
допущена недоработка. В них не были 
четко прописаны требования по созданию 
инфраструктуры в интересах рыбаков-
любителей
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Крупным планом > Любить свою работу – 
семейная черта Мещеряковых <

Окончание. Начало на стр. 1
В Петропавловске-Камчатском, 

до боли родном и одновременно 
незнакомом, Наталья Георгиевна не 
была с 1975 года, как уехала посту-
пать в институт.

«Места вроде те же, но другие, ма-
ленькие такие… А вот люди, как рань-
ше, доброжелательные. Камчадалы – 
совершенно другие, папа мне все 
время об этом говорил, – вспомина-
ет она. – Он очень хотел, чтобы я пош-
ла учиться в Дальрыбвтуз, но я-то всю 
жизнь мечтала быть только врачом».
Первым «пациентом» Наташи 

стал резиновый кит, подарок отца.
«Сделала ему однажды укол, и 

кит сдулся. Отремонтировать иг-
рушку было невозможно. Это я за-
помнила на всю жизнь», – говорит 
Наталья Георгиевна.
На протяжении 25 лет Наталья 

Георгиевна «ремонтировала» лю-
дей – трудилась онкологом-хими-
отерапевтом, занималась лекар-
ственным излечением злокаче-
ственных опухолей. Со временем 
возникли ограничения в обеспе-
чении лекарственными препарата-
ми. Творчества в работе стало мень-
ше – больные есть, а лекарств нет.

«Я очень любила свою профес-
сию, – говорит Наталья Мещеряко-
ва, – уверена, в онкологии должны 
работать только оптимисты, дело 
это небезнадежное, просто надо 
знать, как лечить».
Врачами работают и старшая 

дочь с зятем (они тоже приехали на 
Камчатку встречать судно). Млад-
шая дочка – ветеринар. Не име-
ет степени кандидата наук в их се-
мье только сын младшей дочери – 
Георгий, который родился за год до 
смерти капитана Мещерякова.

«Нам всем нравится работать. Это 
интересно, всегда можно что-то при-
думать, – говорит Наталья Георгиев-
на. – Когда я была онкологом, радова-
ло, что у меня женщины долго живут. 
Вот приходит на прием мама перво-
клашки. Затем ее ребенок уже в ше-
стом, десятом классе. Сейчас я глав-
ный редактор медицинского портала 
для врачей. У нас зарегистрировано 
450 тысяч докторов. Разве не здоро-
во – завлечь, удержать людей чем-то 
новым, полезным?
Любить свою работу – семейная 

черта. Нельзя сказать, что папа был 
фанатом, но его очень интересова-
ли как сам процесс (его ведь можно 
организовать по-разному), так и ре-
зультат. А когда работа в удовольст-
вие, чего еще пожелать?»

Команда должна быть 
довольна

«Пока я была маленькой, папа 
плавал, его подолгу не было, – про-
должает Наталья Георгиевна. – Ког-
да он возвращался, всем было ве-
село, мы куда-то шли, ехали. С ра-
боты приходил очень поздно. Дол-
гое время я вообще не знала, что 
он у меня такой знаменитый. Он 
был просто папой. Человеком, на-
чисто лишенным «понтов», снобиз-
ма. «Приятно, когда тебя знают, – го-
ворил он, – но все это мишура, быс-
тро пройдет».
Ему была интересна сама жизнь. 

В Камчатрыбпроме, Океанрыбфло-
те он знал каждого своего сотруд-
ника – его фамилию, имя и отчество, 
год рождения, трудовой путь. Знал, 
какая у того семья, как его ждут – хо-
рошо или нет. Со всеми умел погово-
рить, что-то посоветовать. Команда 

должна быть довольна, считал Геор-
гий Васильевич. «Папа, да какая тебе 
разница, довольна ли команда?» – 
удивлялась юная Наташа. «Нет, ты не 
понимаешь, – отвечал отец, – когда 
человек доволен своей жизнью, он 
работает по-другому, живет иначе». 
Удивительно, но до конца жизни он 
знал имя каждого дворника во дво-
ре, как он живет и чем обеспокоен.

«Интересовала папу и моя 
жизнь, – рассказывает Наталья Ге-
оргиевна. – Времени мной зани-
маться у него не было, но я всегда 
могла позвонить ему на работу в по-
исках совета. И он всегда его давал. 
Правда, никогда прямо не говорил, 
что хорошо, что плохо, как именно 
надо поступить. «Есть у меня один 
друг, у него случилась такая вот 
проблема, а решал он ее так-то. А я 
бы поступил вот так»… Выводы же 
предстояло сделать самой.
Мне было шестнадцать, когда мы 

вместе поехали в отпуск. Два меся-
ца целыми днями ходили по горо-
ду, валялись на пляже и разговари-
вали, разговаривали, разговарива-
ли… С ним я беседовала даже боль-
ше, чем с мамой.
Свое нежелание посещать школь-

ные родительские собрания мама 
объясняла так: «Если ты плохо 
учишься, позориться не пойду. А 
если хорошо, о тебе ничего говорить 
не будут». Папа же на собрания хо-
дил охотно, всегда просил: «Про Ме-
щерякову Наташу можете рассказать 
подробней?» Что ему говорили учи-
теля? Это для меня и сейчас загадка.
Помню, в шестом классе нас раз-

делили на две группы иностранных 
языков. Вопреки желанию учить ан-
глийский, попала я на немецкий. 
Всю первую неделю внаглую про-
сидела спиной к учителю. «Не хочу 
учить немецкий и не буду! – возму-
щалась я. – Папа, сделай так, чтоб 
меня перевели». «Ты знаешь, ка-
кой человек ваша Галина Анато-
льевна! – первое, что воскликнул 
отец, вернувшись из школы. И начал 
рассказывать об учителе немецко-
го что-то хорошее. «Да-да, – пере-
била я, – но ты ведь договорился, 

чтоб меня перевели?» «Как я мог 
сказать это такой прекрасной жен-
щине? – удивился папа. – Наташа, 
ей надо помочь! Понимаешь, у нее 
ведь в группе троечники сидят. Но 
ты можешь хорошо учиться! Этим 
ты и поможешь Галине Анатольев-
не! В классе будет хорошая успе-
ваемость, она будет довольна». Так 
мне пришлось учить немецкий, но 
делала это я уже спокойно, ведь я 
помогала Галине Анатольевне – хо-
рошему человеку.
Папа давал мне абсолютную 

волю. Сначала это казалось стран-
ным. Как так? Он меня вырастил, 
что называется, поставил на кры-
ло, а оставшиеся 40 лет хоть и инте-
ресовался моей жизнью, но никогда 
ее не направлял. «Тебе не надо по-
могать, – говорил он, – ты сама все 
сделаешь». Эта высшая степень от-
цовского доверия мне дороже лю-
бого наследства. Материальное 
можно промотать, а уверенность в 
том, что «Наташка лучшая, она сде-
лает как надо», – всегда со мной.

Хорошему человеку 
надо помогать
Да, такова была позиция Георгия 

Мещерякова: помоги человеку и 
все будет хорошо. Его не интересо-

вали ни деньги, ни вещи, ни какие-
то блага. Он даже как-то брезгливо 
говорил: зачем все это надо? При 
этом его семья жила хорошо.

«У меня под кроватью стоял 
ящик с мандаринами, оттуда я тя-
гала фрукты, – рассказывает Ната-
лья Георгиевна. – Когда приходи-
ли друзья, одноклассники, я доста-
вала вазочку с конфетами, кото-
рые папа привозил из московских 
командировок. Это было нормаль-
но – делиться всем, что есть. Ведь и 
папа был очень щедрый. За одной 
партой в школе я сидела с мальчи-
ком из бедной семьи. Когда начала 
носить ему бутерброды, сосед обо-
злился. Сначала мне стало стыдно, 
но все же я как-то сумела объяснить 
свой поступок. Вскоре мы уже вме-
сте делали эти бутерброды и ели 
мандарины.
Прежде у Мещерякова был один 

Океанрыбфлот, потом он стал на-
чальником эксплуатации всего фло-
та Советского Союза. Знал руково-
дителей всех портов СССР.

«Я помню, как прибегала к отцу 
в министерство. Знакомых там не 
было. Зачем девчонке знать каких-
то там дядь? Но когда я шла по ко-
ридору, отовсюду слышала: «Здрав-
ствуй, Наташа!» Откуда, почему они 
знали, кто я? Ведь папа меня ни с 
кем не знакомил, никогда не хва-

лил. Иногда я даже расстраивалась, 
«вот же защитила диссертацию» 
или «все-таки столько научных ра-
бот у меня». Но со временем поня-
ла: просто похвалой своей боялся 
испортить, но точно гордился – ведь 
не зря все в округе знали обо мне!
А еще очень любил хвастать сво-

ими внучками, их владением тремя 
иностранными языками. Сам в них 
не силен был. Да и зачем с такими-
то математическими способностя-
ми? Мои девочки очень его любят, а 
«внучатый зять» считает своим де-
дом», – вспоминает Наталья Георги-
евна.

Жажда жизни
Был он человеком вроде обыч-

ным, но. . . необычным. Наверное, 
немного сумасшедшим, жадным до 
жизни. Например, когда открыва-
ли новую станцию метро в Москве, 
(будучи уже в преклонном возра-
сте) Георгий Васильевич ехал ее 
посмотреть: «Ну ты что! Я должен 
знать, что в Москве появилось но-
вого!»
Поведала Наталья Мещерякова и 

о феноменальной памяти отца. Бу-
дучи начальником Океанрыбфло-
та, Георгий Васильевич передавал 
из дома сводки по вылову в мини-
стерство рыбного хозяйства. «БМРТ 
такой-то, столько-то центнеров…» – 
каждый вечер бубнил и бубнил он 
в трубку. Однажды Наташа застала 
его с телефоном в темноте. На сле-
дующее утро в недоумении спроси-
ла: «Пап, а ты что, все это говорил 
без бумажки?!» «А зачем она мне? – 
ответил отец. – Я и так все помню». 
«Но ты же каждый день передаешь 
новые цифры!» – «Да ерунда какая! 
Вы вот еще и телефоны в записную 
книжку записываете. Запомнить, что 
ли, не можете?»
Если начальник плохой, считал 

Мещеряков, то и коллектив у него 
не ахти, работы никакой не полу-
чится. Рыба гниет с головы. Тем не 
менее он никогда не ждал от людей 
подлянки, был уверен: когда ты с 
добром, то и к тебе отнесутся так же.

«Пап, ну это же жучило какой-то, 
он мне не нравится», – порой гово-
рила Наташа. «Ну погоди, – отвечал 
отец, – а вот же…» И начинал чело-
века разбирать, как салат «Оливье» 
на составные части. Находил там 
хорошее, старался выделить это, об-
щаться с ним, исходя из его особен-
ностей. И люди раскрывались!

«Всю свою жизнь папа знал, 
что станет пароходом»

Наталья Мещерякова на встрече супертраулера, 
названного в честь ее отца. 18 января 2022 годаТралмастер Георгий Мещеряков, 1956 год

Георгий Васильевич на отдыхе с супругой Августой 
и дочерью, 1967 год

Пусть обновленный флот с имена-
ми выдающихся людей Камчатки 
приносит предприятию и стране 
победы, успех и рыбацкую славу
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Наверное, поэтому у него было 
бессчетное количество друзей, 
знакомых. До самого последнего 
дня работал Георгий Мещеряков 
в камчатском землячестве «Гаму-
лы». Помнил наизусть все 94 номе-
ра своих соратников. Весь день «ви-
сел» на телефоне. А звонили разные 
люди: «Георгий Васильевич, посове-
товаться надо!»

«И он вникал, помогал, даже ле-
чил, – смеется Наталья, – хотя за 
это мы его ругали. Но перед фразой 
«Что вы хотите? У меня кандидатов 
больше, чем людей!» устоять не мо-
гли. А как иначе, если одни врачи 
вокруг?
Шутил он всегда. До последне-

го дня своей жизни. Видимо, по-
этому я никогда не думала, что он 
большой начальник, серьезный, за-
служенный… видела его просто до-
брым, веселым, местами хулигани-
стым, шухарным.
Однажды мы собрали целую ван-

ну опят. Увидев это, мама сказала: 

уноси обратно. «Что-нибудь при-
думаю», – ответил Георгий Василь-
евич и… отправился на почту. Ку-
пил деревянные почтовые ящики 
огромного размера и разослал гри-
бы друзьям. Когда посылки стали 
доходить до адресатов, посыпались 
звонки: «Гоша! В посылке-то. . . чер-
ви одни».

А во лбу звезда горит
«Между прочим, о том, что папа 

установил всесоюзный рекорд по вы-
лову минтая, я узнала довольно-та-
ки поздно, – говорит Наталья Меще-
рякова. – Как-то жили и не обсужда-
ли этого. Но однажды спросила его: 
«Как вы смогли столько выловить, 
когда, кроме судна, ничего не было? 
Никакого тебе спутникового сооб-
щения». «Не знаю, – отвечает, – вот 
смотрю на карту и думаю: сюда надо 
пойти. Идем, а там, на тебе, рыба».
У нас большая примесь монголь-

ской крови. Бабушка папы была не 

просто монголкой, а дочерью мон-
гольского шамана. Выраженной ин-
туицией обладал и его отец. Плюс 
опыт и знания. Он ведь капитаном 
стал в 29 лет, а героем – в 35. Та-
кие высокие награды в то время за 
один присест, конечно, не давали. 
Просто есть люди, у которых «зве-
зда во лбу горит». Такой, например, 
нынешний директор Океанрыбфло-
та Евгений Новоселов. Это человек-
успех. Таким был и папа. Да, увле-
кался географией, очень любил и 
легко запоминал цифры, прекрас-
но помнил площадь России, других 
стран, количество населения в них – 
все это ему нравилось. Но 99 % его 
мыслей занимали рыбаки, флот, 
рыбная отрасль.
Это как в медицине. Все клиниче-

ские испытания в мире показыва-
ют результаты намного лучшие, чем 
те, которые будут в живой практике. 
Необъяснимый феномен. Но неод-
нократные проверки показывают: 
нельзя подтвердить ни одно клини-

ческое исследование на все 100 %, 
успех автора создается за счет го-
рения, энтузиазма. Отец жил этим, 
работал, старался. Потому удача и 
следовала за ним. Как вознаграж-
дение. Оно ведь всегда приходит – 
за все хорошее и за все плохое…»
Связь с полуостровом, Океан-

рыбфлотом для Георгия Мещеряко-
ва была крайне важна. Он отлично 
пользовался компьютером, ездил 
на Камчатку, говорил: «Правильно, 
что молодого в руководители взя-
ли, не надо нас, стариков, слушать, 
даешь свежую кровь!» Тем не ме-
нее его мнением интересовались. 
И хотя с возрастом человек теряет 
когнитивные способности (это нор-
мально), но профессионализм утра-
тить невозможно.

«Когда папа начинал говорить о 
рыбной отрасли, я диву давалась, – 
говорит Наталья Георгиевна, – это 
уже не был пожилой человек, все 
тот же молодой Георгий с горящи-
ми глазами.

Мне кажется, всю свою 
жизнь папа знал, что ста-
нет пароходом. Когда 
мы говорили: «Так нель-
зя, ну никакого здоро-
вья у тебя не останется», 
он похохатывал и пари-
ровал: «Меня не будет, 
пароход будет!» Мы это 
принимали за смешки, а 
получилось – интуиция.
Практически через 

пару дней после его 
смерти мне позвонили 
из Океанрыбфлота: «Не 
будете возражать?»
Пока я не увидела это 

удивительное, гранди-
озное, красивое судно, 
не осознавала, насколь-
ко это приятно. И хотя у 
нас с Океанрыбфлотом 
критерии горделивости 
немного разные (рыба-

ки гордятся пароходом, а мы – Ге-
оргием Мещеряковым), это неваж-
но и очень ценно. Настоящая реин-
карнация! Теперь папа – пароход».
Редакция газеты «Рыбак Камчат-

ки» от души поздравляет семью ле-
гендарного человека, рыбака, ка-
питана Георгия Мещерякова, кото-
рый, кстати говоря, читал и уважал 
нашу газету (папа в очках лежит на 
диване с «Рыбаком Камчатки», об-
суждает новости и комментирует – 
это классика для человека его про-
фессии, так и должно быть в камчат-
ской, рыбацкой семье). И конечно, 
сердечно поздравляем компанию 
«Океанрыбфлот» с долгожданным 
траулером – «первой ласточкой», 
созданной на турецкой судовер-
фи. Следующий суперпароход бу-
дет носить имя губернатора Влади-
мира Бирюкова. Пусть обновленный 
флот с именами выдающихся лю-
дей Камчатки приносит предприя-
тию и стране победы, успех и ры-
бацкую славу!

Крупным планом> Георгий Мещеряков стал капитаном 
в 29 лет, а героем – в 35 <

В ожидании второго этапа
Малый и средний 
бизнес обеспокоен пер-
спективами второго этапа 
программы инвестквот.

Второй этап программы инвестици-
онных квот предусмотрен проектом из-
менений в федеральный закон о рыбо-
ловстве. Документ предлагает изъять у 
предприятий и перераспределить под 
инвестиционные обязательства 100  % 
общего допустимого улова морского 
гребешка, трубача, морского ежа и тре-
панга, оставшиеся 50 % ОДУ крабов и 
24 % ОДУ прочих видов водных биоре-
сурсов.
Такими перспективами обеспоко-

ен как крупный бизнес в лице Всерос-
сийской ассоциации рыбопромыш-
ленников, так и его «младшие братья» 
в лице общественной организации 
малого и среднего предприниматель-
ства «Опора России». Как говорится в 
обращении ее исполнительного ди-
ректора Андрея Шубина в минэконо-
мразвития, в текущей редакции за-

конопроект приведет к перераспре-
делению долей квот, принадлежащих 
малым и средним предприятиям рыб-
ной отрасли, в пользу крупных рыбо-
добывающих компаний. По его мне-
нию, существует риск банкротства 
малых и средних предприятий отра-
сли, ведущих промысел крабов, мол-
люсков и иглокожих в рамках «исто-
рической» квоты, которую предложе-
но изъять в полном объеме. Это может 
привести к прекращению деятель-
ности 34 предприятий Дальнего Вос-
тока, которые добывают 43 тыс. тонн 
крабов исключительно по «историче-
ской» квоте. Как следствие более 500 
человек, занятых на этих предприяти-
ях, останутся без работы. Кроме того, 
производственного ресурса для веде-
ния деятельности лишатся 62 пред-
приятия, добывающих порядка 25 тыс. 
тонн моллюсков и иглокожих.
Андрей Шубин попросил организо-

вать публичные консультации с привле-
чением «Опоры России» при поступле-
нии документа в минэкономразвития 
для подготовки заключения об оценке 
регулирующего воздействия.

«Сероглазка» расширяет 
территорию
Главгосэкспертиза России одобрила 
проект реконструкции объектов 
морского рефрижераторного 
терминала «Сероглазка».
Проект предусматривает реконструкцию пяти 

из восьми причалов, расширение территорий, 
предназначенных для хранения и перевалки 
грузов, а также для обслуживания транспортных 
и рыбопромысловых судов.
Терминал «Сероглазка», созданный на осно-

ве базы флота «Акроса», входит в «Норебо хол-
динг», одну из крупнейших в России групп ры-
боловецких компаний. Это центр сервисного 
обслуживания рыбопромышленных компаний 
Камчатки, включающий контейнерную отправ-
ку рыбной продукции на внутренний и внеш-

ний рынок. Продукция поступает из терминала в 
84 порта мира. Он уже обеспечивает до 800 ты-
сяч тонн ежегодной обработки грузов, при этом 
есть возможности наращивать его мощности. До 
2027 года планируется создать терминал мощ-
ностью до 1 млн тонн в год. Проект стоимостью 
2,2 млрд рублей реализуется по соглашению 
об инвестиционной деятельности в свободном 
порту Владивосток с АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока» и рассчитан на создание до 
300 рабочих мест.

Учёные ушли на сессию
26–27 января в КамчатНИРО 
пройдет отчетная сессия по 
результатам исследований водных 
биоресурсов Дальнего Востока.

В программе заявлено семь докладов, подго-
товленных молодыми специалистами, а также 
15 докладов о наиболее актуальных результа-
тах научно-исследовательских работ.
В частности, будут обсуждаться следующие темы:
> Мониторинг и регулирование промысла 

нерки реки Камчатки в 2021 году,
> Оценка распределения нерки по нерестили-

щам в бассейне озера Начикинского,
> Озерновская нерка,
> Краб-стригун опилио залива Шелихова и 

прилегающих к нему акваторий Охотского моря,

> Состояние запасов наваги юго-западной ча-
сти Берингова моря,

> Экологическое состояние нижнего течения 
реки Халактырки.
Сессия пройдет в конференц-зале КамчатНИРО 

(Петропавловск-Камчатский, Набережная, 18).
Ознакомиться с программой мероприятия 

можно на сайте института kamniro.vniro.ru.

Отрасль

Справа налево: зам. начальника Камчатрыбпрома по флоту Г. В. Мещеряков, капитан-директор В. Е. Лазорен-
ко, начальник Камчатрыбпрома В. А. Бирюков,секретарь парткома Тралового флота А. Г. Пащенко. Плавбаза 
«Орочон», 1976 год Наталья с дочерью Ксенией и внуком
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История > «Рыбаку Камчатки» – 70! <

«Звезда рыбака» 
ждёт участников
Напоминаем, что продолжается прием работ на II 
Краевой конкурс рисунков «Звезда рыбака», кото-
рый проводится в честь 70-летия нашей газеты.

Конкурс проводят совместно «Рыбак Камчатки», КГБУДО «Камчат-
ский центр развития творчества детей и юношества «Рассветы Кам-
чатки», Союз рыбопромышленников и предпринимателей Камчатки. К 
участию приглашаются художники от 7 до 23 лет абсолютно всех обра-
зовательных учреждений края. Конкурс проводится в дистанционном 
формате. Его тема дает возможность рассказать о рыбаках, их нелег-
ком труде, династиях, истории рыбацкой Камчатки.
Для подачи заявки на участие в конкурсе необходимо зайти на сайт 

центра «Рассветы Камчатки» rassvety-kamchatki.ru (вкладка «Меро-
приятия»), перейти к записи о конкурсе и заполнить заявку в элек-
тронном виде. Прием заявок продолжится до 1 марта 2022 года, под-
ведение итогов состоится не позднее 23 марта. 24 марта пройдет вру-
чение наград победителей и призеров.
Дополнительную информацию можно узнать, позвонив по телефо-

нам 8 (415-2) 23-03-04, 8-924-790-01-02 либо написав по электрон-
ному адресу rassvetykamchatki@mail.ru. Контактные лица: Ксения 
Александровна Архипович, Оксана Игоревна Дюдина, Марина Анато-
льевна Анисимова, Анастасия Алексеевна Ткаченко.

Лучшие фото – 
к юбилею КамчатГТУ
Камчатский го су дар ственный 
технический университет проводит 
конкурс фотографий «Человек. 
Море. Корабли». Конкурс посвящен 
юбилею учебного заведения.

«В 2022 году Камчатский го су дар ственный техни-
ческий университет празднует круглую дату: нам ис-
полняется 80 лет. В связи с этим планируется много 
мероприятий. Первое из них – это фотоконкурс для 
детей от 6 до 18 лет «Человек. Море. Корабли». С 17 
января по 18 марта мы ждем фотографии, на кото-
рых будет присутствовать что-то из названия кон-
курса. Если фото будет сделано на реке, мы его тоже 
примем. Лучшие работы распечатаем и сделаем вы-

ставку. Победителей ждут дипломы и подарки», – 
рассказал заведующий культурно-спортивным клу-
бом университета Тимур Островщук.
В фотоконкурсе предусмотрены следующие номи-

нации:
> «Человек и море»,
> «Человек и корабли»,
> «Корабли и море»,
> «Дети и море»,
> «Дети и корабли»,
> «Морская профессия»,
> «Юный помощник»,
> «Самая креативная работа».
Для участия необходимо до 18 марта подать за-

явку. С положением конкурса фотографий «Чело-
век. Море. Корабли» можно ознакомиться на сайте 
kamchatgtu.ru.

Конкурс

«Рыцари путины, труженики моря»
В прошлый раз мы с вами 
читали один из первых 
номеров нашей газеты, 
вышедших в 1952 году. 
А сегодня перенесемся 
на 16 лет вперед, в 25 
марта 1968-го (газета 
еще называлась «За 
высокие уловы»). В этот 
день вышел номер, 
посвященный подготовке 
к очередному слету 
камчатских рыбаков.
Первый областной рыбацкий слет 

на Камчатке состоялся в 1962 году. 
Это был своего рода отчет промы-
словиков друг перед другом. Идея 
такого форума нашла поддержку 
на рыбацких предприятиях. Он стал 
ежегодным и проводился в Доме 
культуры рыбаков. За право стать 
его участником развернулось на-
стоящее трудовое соревнование.

«Рыцарей путины,
Тружеников моря
Чествует сегодня
Наш рыбацкий край.
Верим: будет добыт
В штормовом просторе
Шестимиллионный рыбный ка-

равай», – такими стихотворными 
строками приветствует читателя га-
зетная передовица.
Здесь же – поздравительная те-

леграмма министра рыбного хо-
зяйства СССР Александра Ишкова: 
«Поздравляю коллектив управле-
ния тралового и рефрижераторно-
го флота с досрочным завершени-

ем годового плана добычи рыбы и 
выпуска готовой продукции. Мини-
стерство выражает твердую уверен-
ность, что ваш коллектив приложит 
все силы к безусловному перевы-
полнению плана четвертого квар-
тала, также принятых повышенных 
социалистических обязательств».
Далее газета переходит к сле-

ту: «В рыбацком форуме принима-
ет участие 400 посланцев. Делега-
ты – это люди всех рыбацких про-
фессий, разных возрастов, разного 
опыта, коммунисты, комсомольцы 
и беспартийные. Но в одном они 
сходны – это лучшие представите-
ли экипажей. Здесь будет большой 
разговор о шести камчатских мил-
лионах».
Читателя знакомят с делегатами: 

некоторые из них рассказывают о 
себе и своих экипажах сами. Вот, 
например, что пишет в газете капи-
тан СРТ «Кошегочек» Василий Пав-
луш, вернувшийся с сельдяной пу-
тины с богатым уловом – 42 тысячи 
центнеров рыбы: «Мы хотели вер-
нуться победителями. И поединок 

с морем закончился в нашу поль-
зу. Берег встретил нас очень радуш-
но, привет родного города тронул 
сердца рыбаков. Ради этого стоило 
преодолеть все трудности».
А это рассказ об экипаже трауле-

ра «Карагинский» и его капитане, 
делегате слета Фархате Баладжае-
ве, которые также вернулись с про-
мысла сельди: «Было не так про-
сто на первых порах взять высо-
кий темп лова. Да и на качество в 
первое время нарекания были. Но 
слаженная работа машинной и па-
лубных команд позволили «Кара-
гинскому» преодолеть трудности, 
добиться значительных успехов. В 
конце сентября «Карагинский» ра-
портовал о завершении годово-
го задания. Уже тогда на его счету 
было почти 33 тысячи центнеров 
рыбы».
Еще один делегат слета – уклад-

чик рыбы консервного цеха Лилия 
Рожко.
Вот что рассказывает о ней и ее 

цехе статья «Одна из цеха»: «Две-
надцать девушек, одетые в одни и 

те же безукоризненно чистые бе-
лые халаты, делающие их так похо-
жими друг на друга. Быстро и лов-
ко бегают по транспортеру пальцы 
расфасовщиц, выхватывая аппетит-
ные кусочки и размещая их в банки. 
5 922 тубы консервов вместо запла-
нированных 5 800 – неплохой деся-
тимесячный трудовой итог комсо-
мольско-молодежного коллектива.
Лиля Рожко восьмой год работа-

ет на фабрике. Выполняет дневные 
нормы на 130–140 процентов. За 
хорошую работу не раз отмечалась 
почетными грамотами. На очеред-
ном заседании фабкома Лилю ре-
комендовали на слет рыбаков».
Продолжает газетный номер оче-

редной материал из морской ко-
мандировки Валентина Пустовита, 
в то время молодого журналиста, а 
ныне известного камчатского писа-
теля, поэта, историка. Автор расска-
зывает о судах, на которых ему при-
шлось побывать, о людях, с которы-
ми свела судьба.
Вот одна из его портретных зари-

совок: «Гена Ипатов, выпускник су-
доводительского отделения нашей 
мореходки, вожак судового комсо-
мола, светловолосый, совсем еще 
молодой – не больше 21 года – че-
ловек нешумный, спокойный.
Встретился с Ипатовым в носовой 

каюте. Хотелось поговорить с Геной 

по душам о море. Потом я заметил у 
парня обручальное кольцо.

– Ты давно женат? – спросил я.
– С бала на корабль, – рассме-

ялся Гена. – Первого июня выпуск-
ной и сразу свадьба. Весь выпуск 
чествовал. 220 поздравлений! А 
13 июня вызвали в отдел кадров 
УТРФ: «Пойдете на «Соликамск». 
Спустя три дня отправился в рейс. 
К морю тянуло еще со школы. Но 
особенно обрадовался, что оказал-
ся на «Соликамске». Судно передо-
вое и ребята дружные. Втянулись, 
устаем, конечно, однако никогда 
не слышал, чтоб кто-то «заикался» 
об усталости. Забьем трюма, отдох-
нуть бы, куда там – все в кают-ком-
панию фильмы смотреть. Как будто 
не 15 часов работали, а всего каких-
то 2–3…»
К слову, дружба нашей редак-

ции с Геннадием Ипатовым продол-
жается до сих пор. В 2018 году мы 
опубликовали материал, посвящен-
ный ему, «Закаленный морской во-
дой». А не так давно Геннадий Ни-
колаевич позвонил нам и сообщил, 
что узнал своих товарищей по кур-
су на одной из архивных фотогра-
фий, опубликованных на страницах 
«РК».
На этом завершаем наш сегод-

няшний газетный обзор. Продол-
жим его в следующем номере.

Рыбацкий слет стал ежегодным и прово-
дился в Доме культуры рыбаков. За право 
стать его участником развернулось настоя-
щее трудовое соревнование
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> Извержение вулкана в Тонге – 
кульминация или только начало? <

В мире
Химический след на дне океана
25 тысяч бочек с ДДТ и хими-
ческими отходами находятся 
на дне Тихого океана в 20 ки-
лометрах от Лос-Анджелеса.

Американские океанологи обнаружили на 
дне пролива между островом Санта-Катали-
на и расположенным на западном побережье 
США Лос-Анджелесом 27 345 объектов, не ме-
нее 25 тысяч из которых однозначно иденти-
фицировали как бочки. До 1972 года в этом 
районе практиковался сброс промышленных 
отходов, среди которых такой опасный инсек-
тицид, как ДДТ.
Портал Phys.org сообщает, что последние 

десятилетия ученые фиксируют повышенное 
содержание ДДТ и других опасных химика-
тов в тканях морских животных, обитающих в 
окрестных водах. Причина этому может быть 
только одна – протекание емкостей, в которых 
этот инсектицид наряду с прочими промыш-
ленными отходами сбрасывали в океан.
Еще в 2011 году глубоководные обследо-

вания показали, что на дне моря, менее чем 
в 20 километрах от оживленных пляжей Лос-
Анджелеса и в дюжине километров от попу-
лярного курорта на острове Санта-Каталина, 
лежит огромное множество таких медленно 
разрушающихся бочек. Новое исследование 
приоткрывает завесу тайны о масштабе про-
блемы.
Дополнительных сложностей в оценке ущер-

ба и разработке способов безопасной утилиза-
ции этих отходов добавляет полное отсутствие 
информации о размерах свалки. Океанологи 
обследовали лишь некоторую часть известной 

области, в которой бочки с промышленными 
химикатами сбрасывали, но в реальности ей 
навряд ли кто-то ограничивался.
Глубокие воды этого пролива использовали 

для «утилизации» промышленных отходов как 
минимум с 1930 по 1972 годы. В начале семи-
десятых правительство США разработало так 
называемый акт об океанических свалках, ко-
торый частично урегулировал вопрос и огра-
ничил сброс токсичного мусора в море. Одна-
ко до этого более трех десятилетий подряд сот-
ни фирм рутинно предавали морским пучинам 
тысячи бочек с самыми разными химикатами 
ежемесячно.
Большинство таких организаций давно пре-

кратили свое существование. Даже если они 
вели какие-либо записи, найти их чрезвычай-
но затруднительно. Журналистское расследова-
ние The Los Angeles Times установило, что одна 
только калифорнийская корпорация Montrose 
Chemical с 1947 по 1961 годы топила в при-
брежных водах Лос-Анджелеса по две тысячи 
бочек ежемесячно. Это существенно больше, 
чем нашли океанологи.

Количество этого инсектици-
да в обнаруженных ими 25 ты-
сячах бочек ученые оценивают 
в 350–700 тонн. Как показывают 
многолетние исследования, ДДТ 
способен оказывать серьезное 
влияние на развитие разных ви-
дов животных – от планктона до 
морских млекопитающих. У по-
следних он накапливается в жи-
ровой ткани, что приводит к на-
рушениям в иммунной и репро-
дуктивной системах.
В перспективе те бочки, кото-

рые не дали течь, можно попробовать поднять 
с морского дна. Протекшие емкости так про-
сто эвакуировать не получится, поэтому сна-
чала ученые возьмут пробы грунта и воды во-
круг них, чтобы оценить ущерб. В любом слу-
чае очистка столь масштабной свалки – дело 
опасное, рискованное, дорогое, а его успех под 
большим вопросом.
Проблема даже не в том, что бочки лежат 

на глубине почти километр. Они повреждены 
коррозией, из-за чего любое возмущение мо-
жет привести к разрушению емкости. К тому же 
никто доподлинно не знает, что внутри, – а там 
может быть все что угодно помимо ДДТ – от ре-
агентов разной степени токсичности до радио-
активных отходов.
Океанологи искренне надеются, что их рабо-

та привлечет внимание общественности. Мест-
ные политики уже ищут фирмы, которые готовы 
разработать план по утилизации опасных «по-
дарков из прошлого». В ближайшем будущем 
ученые собираются продолжить картографи-
рование дна. Возможно, 25 тысяч бочек – лишь 
начало.

В Тихий океан попало около 
6 тысяч баррелей нефти

 ▲По материалам мировых СМИ
Взрыв вулкана Хунга-Тонга-Хунга-
Хаапай вызвал экологическую 
катастрофу в Тихом океане. 
Однако на этом пагубные послед-
ствия могут не закончиться.

Подводный вулкан Хунга-Тонга-Хунга-Хаапай 
находится в архипелаге Тонга (Полинезия, юж-
ная часть Тихого океана). Его активизация была 
зафиксирована 21 декабря 2021 года. 14 янва-
ря 2022-го началось извержение, которое дости-
гло наивысшей силы на следующий день. Мощ-
ность финальной стадии оценена в 10 мегатонн 
в тротиловом эквиваленте (это соответствует 
мощности взрыва 667 атомных бомб типа «Ма-
лыш», сброшенных на Хиросиму). Ударная волна 
была слышна на Фиджи, Самоа и в Новой Зелан-
дии, даже на Аляске. До Сахалина волна докати-
лась за 7 часов. Землетрясение магнитудой 4 и 
цунами высотой 1,2 метра обрушились на столи-
цу Тонги Нукуалофа. Волны цунами также дости-
гли берегов Японии, Южной и Центральной Аме-
рики.
Это вызвало экологическую катастрофу за 

10 тысяч километров от места извержения: 15 
января к северу от Лимы (столица Республи-
ки Перу) при разгрузке танкера из-за высоких 
волн в океан попало около 6 тысяч баррелей 
нефти. Общая площадь загрязнения состави-
ла 1,7 миллиона квадратных метров на суше и 
1,2 миллиона на поверхности океана. Все пля-

жи покрыты нефтью, пострадали местные жи-
вотные, птицы и рыба. Побережье Перу просто 
усыпано трупами животных, тела которых обво-
локла нефть.
Правительство Перу охарактеризовало прои-

зошедшее как «худшую экологическую катастро-
фу» в истории Лимы.
Ключевой вопрос сейчас: извержение вулка-

на в Тонге – кульминация или только начало вул-
канической активности? Подобные катастрофы 
бывают редко, но каждый раз глобально меняют 
историю человечества.
Вулканические извержения выбрасывают в ат-

мосферу десятки и даже сотни кубических ки-
лометров пепла. Они могут растягиваться по ог-

ромной территории, покрывая зна-
чительную часть планеты Земля. 
Из-за этого возникает антипарни-
ковый эффект, до поверхности пла-
неты Земля доходит меньше сол-
нечного излучения. Наступает гло-
бальное похолодание, которое так-
же известно как вулканическая 
зима.
Крупнейшим в истории нашей 

планеты принято считать извер-
жение вулкана Тоба (Индонезия). 
Произошло оно примерно 75 ты-
сяч лет назад. Человеческая попу-
ляция тогда сократилась пример-
но до двух тысяч человек. Засуха, 
вызванная извержением вулкана 
в Эфиопии спустя несколько де-
сятков тысяч лет, привела к гибе-

ли древнего царства в Египте и Аккадской импе-
рии Месопотамии.
Извержение супервулкана Тамбора преврати-

ло 1816 год самым холодным в Европе за всю 
историю метеонаблюдений.
Риск повторения таких событий, говорят уче-

ные, вполне реален. Вулканическая зима – не 
менее серьезная угроза, чем глобальное поте-
пление.

Извержение 
в Тихом: 
цунами, 
пепел, нефть

Извержение вулкана в Тонге, спутниковый снимок NASA

Операция по очистке от нефти побережья города Лима. 
Источник фото – Anadolu agency

7 № 3 (5907) 26 января 2022 г.



>  Электронный адрес редакции – 
kam-fi sher@yandex.ru  <Микс

РекламаРеклама

e-mail:
kam-fisher@yandex.ru

На кухне
Салат из морского 
гребешка
Ингредиенты: 2–3 помидора, 

1–2 огурца, 50–100 г зеленого 
или репчатого лука, 100 г сметаны 
или салатная заправка.
Заправка: 1–2 столовые лож-

ки растительного масла, ¼ стака-
на трехпроцентного уксуса, одна 
чайная ложка сахара, зелень укро-
па и петрушки, соль, молотый пе-
рец по вкусу.
Приготовление. Мясо морско-

го гребешка отварить в подсо-
ленной воде, охладить и нарезать 
ломтиками. Овощи и зелень про-
мыть. Ели у огурцов кожица гру-
бая, то ее срезать. Помидоры и 
огурцы нарезать тонкими кружоч-
ками, а зелень укропа и петруш-
ки нашинковать. В салатник уло-
жить в виде горки нарезанные по-
мидоры и огурцы, по возможности 
чередя их, посыпать солью и пер-
цем. Сверху расположить ломтики 
морского гребешка. Для приготов-
ления салатной заправки смешать 
все компоненты. Готовое блю-
до полить сметаной или заправ-
кой. Вокруг горки салата положить 
мелко нарезанный зеленый лук, 
посыпать нашинкованной зеле-
нью. Вместо зеленого лука можно 
использовать репчатый, нарезан-
ный кольцами.

Рулет заливной 
из трески
Ингредиенты: 500 г трески, 2 

головки репчатого лука, 1 мор-
ковь, ½ корня петрушки, 1 лом-
тик белого хлеба, 500 мл молока, 
2 яйца, по 2 столовых ложки ра-
стительного и сливочного масла, 
2 лавровых листа, 3–5 горошин 
душистого перца, соль, молотый 
перец по вкусу.
Приготовление. Треску очистить, 

промыть, отделить мякоть от кожи 
и костей. Сварить бульон из ово-
щей, рыбьей головы, кожи, костей, 
добавив лавровый лист и души-
стый перец. Перед окончанием 
варки посолить. Для приготовле-
ния фарша белый хлеб вымочить 
в молоке и отжать. Лук мелко на-
резать и обжарить. Филе рыбы, 
вымоченный хлеб, лук пропу-
стить через мясорубку, прибавить 
яйцо, соль, молотый перец, молоко 

или воду. Тщательно перемешать, 
чтобы получилась пышная мас-
са. Смочить полотняную салфет-
ку, середину смазать маслом. Фар-
шу придать форму валика длиной 
30 сантиметров. Плотно завернуть 
его в салфетку, перевязать шпага-
том. Влить в кастрюлю процежен-
ный бульон, прокипятить, уложить 
рулет в салфетке, варить на сла-
бом огне 1 час. Оставить в бульо-
не, пока он не остынет. Рулет вы-
нуть и развернуть салфетку. Выло-
жить на блюдо и порезать косыми 
ломтиками.
Каждую порцию украсить лом-

тиками яиц, корнишонами, морко-
вью и в два приема залить желе.

Рыбацкая солянка
Ингредиенты: 1–1,5 кг рыбы, 

2–2,5 л воды, 1–2 головки реп-
чатого лука, 1 морковь, 1 корень 
петрушки с зеленью, ломтик кор-
ня сельдерея, 4–5 горошин черно-
го перца, 1 лавровый лист, соль по 
вкусу.
Заправка: 4–5 головок репчато-

го лука (примерно 200 г), 50 г сли-
вочного масла, 2 столовых лож-
ки (примерно 50 г) томата – пюре 
или 2–3 помидора, 2–3 соленых 
или маринованных огурца, 100–
150 г свежих, соленых или мари-
нованных грибов, молотый перец, 
сахар, ½ лимона.
Приготовление. Очищенную и 

подготовленную рыбу нарезать на 
филе без кожи. Из более мелкой 
рыбы и оставшихся костей и голов 
вместе со специями сварить буль-
он, процедить и остудить. Лук на-
резать кольцами и полукольцами. 
Соленые огурцы очистить от ко-

жицы, разрезать на четыре части, 
удалить семена, нарезать кусочка-
ми толщиной 2–3 см, сваренную 
отдельно рыбу нарезать тонкими 
ломтиками. Лук слегка спассеро-
вать в масле (в другой посуде), до-
бавить томат – пюре, тонкие доль-
ки или кубики соленых огурцов, 
а также нарезанные грибы. Затем 
подлить горячего бульона и ва-
рить в течение 15–20 минут. При 
подаче на стол добавить в суп из-
мельченный укроп или зелень пе-
трушки, ломтики лимона без це-
дры, мякоть отваренной в бульоне 
рыбы, очищенную от костей. Мож-
но также добавить маринованные 
сливы, каперсы, маслины.
Солянку рекомендуется гото-

вить из морского карася, морского 
окуня, ставриды, скумбрии.

Салат 
из консервированного 
кальмара с яйцом
Ингредиенты: 1 банка консер-

вированного кальмара (200 г), 3 
яйца, 200 г отварного картофеля, 
2 головки репчатого лука, 3 сто-
ловых ложки растительного масла, 
2–3 листа салата, соль и молотый 
перец по вкусу.
Приготовление. Яйца отварить. 

Лук мелко нашинковать и поджа-
рить в растительном масле. Наре-
зать брусочками вареный карто-
фель и кальмар, а белок сваренно-
го вкрутую яйца – ломтиками. Все 
компоненты перемешать, добавив 
соль и перец.
Блюдо украсить половинками 

яиц и листьями салата.
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 ▲Источник фото – «Усть-Камчатский вестник».
На минувшей неделе Усть-Камчатск почти пять дней нахо-

дился во власти циклона и частично в транспортной блокаде. 
Таких затяжных метелей здесь не было даже прошлой зимой, 
которая запомнилась обилием циклонов и снега. Несмотря на 
стихию, подрядные организации занимались снегоочисткой 
центральных дорог, социальных объектов и подъездов домов.
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